



Pays de
Châteaugiron
Communauté

MAG'

N°65 - JANVIER 2023

Commune nouvelle de Châteaugiron - Domloup - Noyal-sur-Vilaine - Piré-Chancé - Servon-sur-Vilaine



GRAND ANGLE
DU PRODUCTEUR
À L'HABITANT

Louise

PAYS DE CHÂTEAUGIRON COMMUNAUTÉ

16, rue de Rennes - 35410 Châteaugiron
 www.communaute.paysdechateaugiron.bzh
 02 99 37 67 68 - contact@pcc.bzh
 Lundi au vendredi : 8h30-12h30 et 13h30-17h30

FRANCE SERVICES

02 99 37 97 08 - france.services@pcc.bzh
Sur rendez-vous
 Lundi, mercredi et jeudi de 8h30 à 12h30
 Mardi, mercredi et vendredi de 13h30 à 17h30

POINT ACCUEIL EMPLOI

2 sites
Châteaugiron
 16, rue de Rennes
 02 99 37 39 10 - pae@pcc.bzh
 Lundi et mercredi : 9h-12h et 14h-17h
 Mardi, jeudi et vendredi : 9h-12h et l'après-midi sur rendez-vous

Antenne de Noyal-sur-Vilaine

Tréma - 8, rue Joseph Deshommes
 02 99 37 58 76 - pae@pcc.bzh
 Lundi au vendredi : 9h-12h et l'après-midi sur rendez-vous

Permanences We Ker (ex. Mission locale) (16-25 ans)

Sur rendez-vous (contacter le PAE)

SERVICE INFORMATION PETITE

ENFANCE (SIPE)
 07 60 80 71 62 - petite.enfance@pcc.bzh
Permanences téléphoniques : du lundi au vendredi : 9h-17h
Permanences physiques
 Crèche Coccinelle (Noyal-sur-Vilaine), le mardi : 16h-19h
 Crèche Libellule (Châteaugiron), le jeudi : 16h-19h

POINT INFO RÉNOVATION

02 99 37 67 68 - renovation@pcc.bzh
 Lundi au vendredi : 8h30-12h30 et 13h30-17h30

SERVICE PUBLIC D'ASSAINISSEMENT NON COLLECTIF

Conseils et contrôle des installations
 02 99 37 67 68 - spanc@pcc.bzh
 Lundi au vendredi : 8h30-12h30 et 13h30-17h30

LOCATION DE SALLES

Familia à Servon-sur-Vilaine : 2 salles (190 ou 75 personnes)
Tréma à Noyal-sur-Vilaine : 1 salle (400 personnes)
 02 99 37 67 68 - familia.trema@pcc.bzh

ESPACE DE COWORKING

SALLES DE RÉUNION
Tréma - 8, rue Joseph Deshommes
 Noyal-sur-Vilaine
 02 99 37 67 68
 Réservation en ligne sur :
 Coworking : www.communaute.paysdechateaugiron.bzh/reservation-coworking
 Salles de réunion : www.communaute.paysdechateaugiron.bzh/reservation-salles-de-reunion/

PISCINE INOXIA

La Perdriots - 2, rue du Centaure
 Châteaugiron
 02 99 04 10 30 - www.piscine-inoxia.com

PÔLE TENNIS INTERCOMMUNAL

Information sur les badges d'accès
 02 99 37 67 68

CRÈCHES INTERCOMMUNALES

Lundi au vendredi : 7h-19h
Libellule à Châteaugiron : 18, avenue Pierre Le Treut
 02 99 00 28 50
Coccinelle à Noyal-sur-Vilaine : 2, rue du Moulin
 02 99 04 13 05
Inscription :
 www.inscription.creche-attitude.fr
 ou en appelant le Pôle Familles de Crèche Attitude au 01 46 94 91 75

OFFICE DE TOURISME INTERCOMMUNAL

2, rue Nationale - Châteaugiron
 02 99 37 89 02
 office.tourisme@pcc.bzh
 www.tourisme.paysdechateaugiron.bzh

PERMANENCE ARCHITECTE-CONSEIL

Le 2^{ème} mercredi matin de chaque mois sur rendez-vous, à la Communauté de communes
 02 99 37 67 68

DÉCHETTERIES

SMICTOM Sud-Est 35 : 02 99 74 44 47
 www.smictom-sudest35.fr
Châteaugiron (Saint-Aubin du Pavail)
 ZA du Pavail
Noyal-sur-Vilaine
 ZA de la Rivière



L'année 2022 a été marquée par les premières actions de notre projet de territoire 2022-2027 et de notre pacte financier. Malgré le contexte que nous avons connu en 2022, nous avons tenu le cap pour mettre en œuvre ensemble notre feuille de route politique.

Le Pays de Châteaugiron Communauté est resté présent aux côtés des communes et acteurs du territoire, en lien étroit avec les partenaires institutionnels. Notre Communauté de communes a su maintenir en fonctionnement permanent ses services publics et soutenir l'économie en accompagnant les structures les plus en difficulté. Les exemples de projets listés ci-dessous illustrent la volonté partagée des communes et de l'intercommunalité d'agir efficacement et avec dynamisme, tout en s'engageant de manière collective et solidaire dans des projets d'envergure, correspondant aux enjeux et attentes du territoire.

2023 sera l'occasion de poursuivre dans cette dynamique et de concrétiser les projets communautaires initiés précédemment : travaux de construction de l'épicerie sociale, modernisation du camping, mise en service de l'aire des gens du voyage à Noyal-sur-Vilaine. D'autres projets autour de la petite enfance seront engagés, comme l'installation d'une maison d'assistantes maternelles à Châteaugiron ou encore la création d'une micro-crèche intercommunale à Servon-sur-Vilaine.

En matière de mobilités, nous poursuivons nos actions en partenariat avec la Région Bretagne pour l'amélioration des lignes de transport en commun et nous accompagnons les communes dans la mise en place de nouvelles infrastructures et services pour répondre aux nouveaux usages (déplacements doux, haltes multimodales, covoiturage, transport à la demande, etc.)

L'année sera également marquée par le renouvellement des études et documents stratégiques tels que la définition de la nouvelle politique de développement économique, la mise en place d'un partenariat avec les agriculteurs et la chambre d'agriculture, l'élaboration d'un projet alimentaire territorial ou encore le bilan à mi-parcours du PCAET.

Je vous souhaite, ainsi que l'ensemble des élus communautaires, à toutes et à tous, une excellente année 2023, pleine de joie et de réussites.

Dominique Denieul
 Président

10

GRAND ANGLE

Du producteur à l'habitant



4

COUP D'ŒIL

▪ Épicerie sociale : démarrage des travaux pour la construction du nouveau bâtiment

▪ Le Château des Pères, un lieu de culture, de tourisme et de services qui dynamise le territoire



7

EN DIRECT DES SERVICES

Rencontre avec les nouveaux chargés de mission environnement et transition énergétique

8

ECONOMIE / EMPLOI

▪ Des entreprises agissent en faveur de l'environnement

▪ Les rendez-vous du Point Accueil Emploi



15

RUBRIQUE DE VIOLETTE

4 démarches de sobriété informatique et numérique menées par le Pays de Châteaugiron Communauté



16

EXPRESSION DES ÉLUS

17

EN BREF

18

IDÉES DE SORTIE

▼ ÉPICERIE SOCIALE : DÉMARRAGE DES TRAVAUX POUR LA CONSTRUCTION DU NOUVEAU BÂTIMENT

L'épicerie sociale et solidaire, gérée par l'association Epi'Com, est installée rue du stade à Noyal-sur-Vilaine depuis 2016. Financée par le Pays de Châteaugiron Communauté, l'association propose aux personnes aux ressources limitées des produits alimentaires et d'hygiène à moindre coût.

Le local actuel devenant trop petit, le Pays de Châteaugiron Communauté a décidé de construire un nouveau bâtiment plus adapté, à proximité de la salle Tréma à Noyal-sur-Vilaine.

Le démarrage des travaux est prévu début 2023 pour s'achever à la fin d'année. Ce nouveau bâtiment comprendra notamment une ossature bois, une isolation biosourcée en laine de chanvre et des panneaux photovoltaïques en auto-consommation.

Le coût des travaux s'élève à plus de 500 000 € HT. L'État et la Région subventionnent ce projet à hauteur respective de 100 000 € et de 136 445 €.



▼ DES COURS DE VÉLO DANS LES ÉCOLES DU TERRITOIRE

À partir de la fin février, **les élèves de CM1** scolarisés dans les écoles publiques et privées du Pays de Châteaugiron Communauté bénéficieront d'**une semaine de cours de vélo afin d'apprendre à rouler de façon autonome et sécurisée sur la voie publique.**

Les enfants bénéficieront de 12 heures de cours réparties sur 4 demi-journées de 3 heures pendant lesquelles ils travailleront sur l'équilibre, le freinage, la propulsion et la circulation. La dernière demi-journée sera consacrée à une sortie extérieure. Au terme de cette formation, **les élèves obtiendront un « permis vélo »** témoignant de leur capacité à assurer leur sécurité et celle des autres lorsqu'ils sont au guidon de leur bicyclette. C'est l'association Roazhon Mobility, habituée à ce type d'intervention, qui a été choisie pour assurer ces cours.

Vingt écoles du territoire participeront à la démarche, **soit environ 500 élèves.**

Cette action est organisée et financée par le Pays de Châteaugiron Communauté, en partenariat avec l'association Roazhon Mobility et les écoles du territoire. Elle s'inscrit dans le dispositif « Savoir Rouler à Vélo », programme interministériel qui vise à généraliser l'apprentissage du vélo et la formation nécessaire à une réelle autonomie sur la voie publique avant l'entrée au collège.





▼ LE CHÂTEAU DES PÈRES, UN LIEU DE CULTURE, DE TOURISME ET DE SERVICES QUI DYNAMISE LE TERRITOIRE

Avec son parc de sculptures de 31 hectares, jalonné de statues ornementales, ses 5 artistes en résidence, ses expositions et le festival « Cirque ou presque », co-organisé avec la Communauté de communes, le Château des Pères est particulièrement connu pour sa vitalité culturelle. Ce n'est pourtant qu'un des nombreux atouts du site qui propose des services très diversifiés aux particuliers et aux entreprises.



Une offre diversifiée

L'offre culturelle reste l'activité originelle du château. En effet, le parc des sculptures a été créé en premier après le rachat des lieux par la famille Legendre en 2011. Mais l'offre s'est rapidement diversifiée afin de trouver une activité qui permettrait d'occuper le lieu en semaine, le parc attirant surtout des familles le week-end. C'est ainsi que des salles de séminaire ont été conçues dans le bâtiment principal et qu'une « Orangerie », grande salle de réception vitrée, a été installée à côté du château. En 2022, c'est environ **350 séminaires professionnels** qui ont eu lieu sur le domaine, au-delà des mariages, galas et conventions. Cette offre de services aux entreprises a astucieusement été associée à l'offre culturelle : les artistes en résidence au Château des Pères proposent en effet des sessions de « Team building » où les participants co-crée une œuvre autour du bois, du métal ou encore du papier. En parallèle, le Château des Pères a également voulu développer son offre touristique et a installé deux restaurants, un gastronomique et un plus familial, ainsi qu'un hôtel-spa qui a ouvert ses

portes en septembre 2022... Aujourd'hui le Château des Pères accueille plus de 1 000 personnes par week-end lors des beaux jours.

Un lien privilégié avec les acteurs du territoire

Afin de proposer autant de services, le Château des Pères ne travaille pas seul, mais avec **de nombreux acteurs du territoire** : « nos restaurants se fournissent en grande partie chez les agriculteurs du coin, notamment pour les légumes et la volaille, précise Julien Legendre, gérant des lieux. Nous avons également passé un contrat avec la pépinière de la Serre du Ballon à Piré-Chancé pour la mise en culture de certains légumes, de fleurs et de quelques aromatiques. Enfin, nous travaillons avec les gîtes locaux quand nos clients ont besoin d'un grand nombre de logements, pour les mariages par exemple ». Le Château des Pères travaille également avec le Pays de Châteaugiron Communauté qui organise le festival Cirque ou Presque sur son domaine.

Un créateur d'emplois

Cuisiniers, valets, paysagistes, agents d'entretien, réceptionnistes, masseuses... Le site compte aujourd'hui **75 salariés, tous en CDI**. Près de la moitié d'entre eux résident au Pays de Châteaugiron Communauté. « *La plupart habitaient déjà dans les environs avant de rejoindre l'équipe*, affirme Julien Legendre, *mais beaucoup devaient se rendre sur Rennes pour travailler, et subissaient les bouchons tous les jours. Au Château des Pères, nous offrons un cadre de travail de qualité* ». Une maison vient même d'être construite pour permettre aux salariés d'y manger, de s'y détendre ou même d'y rester dormir, notamment s'ils terminent tard. Des apprentis et des stagiaires, que le Château des Pères forme sur différents métiers, y logent souvent le temps de leur formation.

Dernièrement, le Château des Pères a recruté des valets, des femmes de chambre et des réceptionnistes. Le Point Accueil Emploi du Pays de Châteaugiron Communauté leur a permis de relayer ces annonces aux personnes en recherche d'emploi sur le territoire.



▼ LE THÉÂTRE DES SILENCES À LA RECHERCHE DE VOS RÊVES D'ENFANTS

Dès janvier 2023 et pour une durée de deux ans, le « Théâtre des Silences » posera ses valises sur le territoire du Pays de Châteaugiron Communauté et la Commune de Nouvoitou. Sa mission : créer un spectacle en se nourrissant de témoignages des habitants. Ils proposeront également plusieurs actions culturelles sur l'ensemble du territoire.



Pour commencer à préparer leur spectacle « Une Vie (provisoire) », les artistes entameront dès janvier un large travail de collecte de témoignages audio auprès des différentes générations, de 3 à 103 ans, sur le thème « **Que reste-t-il de nos rêves d'enfants ?** ». Chaque commune accueillera ensuite des restitutions de cette collecte sous forme d'expositions sonores, en libre écoute dans les médiathèques du réseau. Les artistes proposeront aussi des ateliers de pratique du théâtre gestuel, une fois par mois (inscription en médiathèque), des restitutions du travail de création et de nombreux autres rendez-vous trimestriels dans les cinq communes du Pays de Châteaugiron Communauté.

« Nous avons tous constaté mille fois que la vie est surprenante et emprunte des chemins souvent inattendus, affirment Gwenola Lefeuvre et François Le Gouic, artistes au Théâtre des Silences. Quand on regarde dans le rétroviseur, on revoit les surprises, les

chemins non-anticipés, des routes inconnues et des virages serrés ; ce qui, au fond, construit une vie. Si vous avez envie de venir nous rencontrer, nous raconter un petit instant ou un grand moment, une joie, un souvenir, une expérience, une étape, un moment qui résonne particulièrement pour vous, nous serions heureux de vous rencontrer et vous écouter ! »

Si vous souhaitez participer et apporter votre témoignage sur l'un de vos rêves d'enfant, vous pourrez retrouver le Théâtre des Silences en médiathèque de Châteaugiron, Saint-Aubin du Pavail et Ossé de janvier à mars 2023, puis dans les autres communes sur les prochains trimestres.

Vous pouvez aussi écrire à capsules@letheatredessilences.com.

Plus d'informations sur letheatredessilences.com et sur mediatheques.pcc.bzh

• Les « Résidences missions »

La démarche du Théâtre des Silences entre dans le cadre d'une « Résidence mission ». Ce dispositif vise à permettre à un ou plusieurs artistes de s'engager artistiquement sur un territoire pendant 2 à 4 ans pour créer et diffuser un spectacle tout en proposant des activités culturelles. Il est porté conjointement par le Département d'Ille-et-Vilaine, le Pays de Châteaugiron Communauté, son réseau des médiathèques, le centre d'art Les 3 CHA de Châteaugiron, la Caravane MJC de Servon-sur-Vilaine, la Commune de Nouvoitou et le Théâtre des Silences. En 2018 et 2019, la « Cie Primitif » avait sillonné le territoire du Pays de Châteaugiron Communauté pour proposer un parcours de spectacles et d'actions culturelles autour du hip-hop.



▼ ZIKOREZO

L'événement musical live organisé dans nos médiathèques une fois tous les deux ans, revient de janvier à juin 2023. Pour cette nouvelle édition de ZikoRezo. La programmation est composée de **formations professionnelles en vue sur les scènes régionales ou nationales**. De quoi promettre des découvertes de qualité ! Dans les sept médiathèques du territoire, ces rencontres musicales s'adressent à tous les publics, amateurs, mélomanes

avertis ou simples curieux avec des surprises à gagner sur chaque évènement.

Gratuit - Réservation obligatoire

Informations : mediatheques.pcc.bzh

Contact : 06 47 40 81 91 - reseau.mediatheques@pcc.bzh

▼ RENCONTRE AVEC LES NOUVEAUX CHARGÉS DE MISSION ENVIRONNEMENT ET TRANSITION ÉNERGÉTIQUE



Rachel Guillon et Vianney Binard.

Quelles sont vos missions respectives ?

Rachel Guillon

« J'ai rejoint le Pays de Châteaugiron Communauté en tant que chargée de mission environnement fin septembre dernier. Je suis responsable du suivi des politiques mises en place dans l'intercommunalité en termes d'environnement, d'eau et d'agriculture. J'effectue également le suivi et la mise en œuvre du Plan Climat-Air-Énergie Territorial (PCAET) adopté en 2020 et qui mobilise de nombreux acteurs du territoire sur les questions de développement durable. Mes missions touchent de nombreux sujets : les espaces naturels, l'eau potable, l'alimentation, les déchets... »

Vianney Binard

« J'ai été recruté fin octobre 2022 pour le tout nouveau poste de chargé de mission transition énergétique. Mes missions se déclinent en 3 axes : la mise en œuvre de la stratégie énergétique du territoire, le pilotage des projets énergétiques et l'analyse des données énergétiques du patrimoine de l'intercommunalité. Ainsi, je dois cibler les ressources en énergie sur le territoire, comme le solaire et le bois, et réfléchir à comment nous pouvons les valoriser le plus efficacement possible. Pendant les actions d'aménagement, je vais par exemple rechercher des moyens d'améliorer durablement l'efficacité énergétique des bâtiments publics. »

Comment vos missions vont-elles améliorer la vie des habitants ?

Rachel

« Préserver l'environnement, c'est aussi améliorer la qualité de vie des habitants. C'est protéger des espaces verts présents sur le territoire où la biodiversité est riche et accessible. Cela permet aux habitants de garder un lien avec la nature, aux enfants de découvrir la diversité de la faune et de la flore de notre territoire. Je travaille également à préserver la ressource en eau, indispensable pour les milieux naturels, l'alimentation et l'agriculture. Cela se traduit concrètement par l'élaboration du Plan Alimentaire Territorial qui vise à créer du lien entre les habitants et les producteurs, ainsi qu'une étude sur l'agriculture et le climat en partenariat avec la Chambre d'agriculture pour aider à l'adaptation face au changement climatique avec la mise en place d'un plan d'actions à venir. »

Vianney

« En favorisant les énergies renouvelables, nous luttons contre le réchauffement climatique en diminuant nos émissions de gaz à effet de serre. Utiliser des énergies renouvelables, c'est aussi diminuer notre dépendance aux énergies fossiles qui coûtent de plus en plus cher, surtout en cette période. On gagne ainsi en autonomie sur le territoire et on fait des économies d'argent qui permettent d'investir dans autre chose. Je suis également à la disposition

des entreprises et des particuliers qui souhaitent produire des énergies renouvelables et être orientés vers des professionnels certifiés. »

Un travail collaboratif

Rachel et Vianney travaillent notamment ensemble sur le PCAET, dont Rachel est la référente, mais qui possède un volet important sur la transition énergétique sur lequel travaille Vianney. En effet, en plus de la réduction des gaz à effet de serre, ce document vise à réduire les consommations énergétiques du territoire et à augmenter la production en énergies renouvelables.

D'autres sujets les invitent naturellement à travailler ensemble. Sur la gestion du bois par exemple, Rachel s'occupe de la gestion des espaces naturels et Vianney a pour mission de développer l'utilité énergétique de la ressource en bois.

Concernant les dispositifs de production d'énergies renouvelables, Rachel et Vianney travaillent conjointement à la cohérence de leur déploiement et à leur bonne intégration dans le paysage.

▼ DES ENTREPRISES AGISSENT EN FAVEUR DE L'ENVIRONNEMENT

L'écologie se joue à toutes les échelles ! Au Pays de Châteaugiron Communauté, des entreprises l'ont bien compris : nous vous présentons ici 4 initiatives d'entreprises qui agissent en faveur de la transition écologique.

Favoriser la biodiversité

Installer deux ruches sur le site de son entreprise, c'est l'action initiée par Caroline Franchi, responsable qualité chez **Team Ouest Distralis**, distributeur de produits alimentaires à Noyal-sur-Vilaine dans la zone artisanale de la Rivière sud. « *Des clients nous demandaient souvent quelles étaient nos pratiques environnementales. Je souhaitais donc que l'entreprise puisse s'investir* » nous a-t-elle expliqué.



L'installation des ruches s'est faite avec l'entreprise d'apiculture Mellona, également basée à Noyal-sur-Vilaine. **En plus de l'entretien des ruches, les apiculteurs proposent d'animer des ateliers auprès des salariés** de l'entreprise à l'occasion des différentes étapes de la vie des abeilles : l'installation, le réveil des abeilles au printemps et surtout la récolte, réalisée directement sur le site.

Les salariés peuvent ainsi suivre les apiculteurs et découvrir le monde étonnant des pollinisateurs. Pour François Heude, apiculteur et gérant de Mellona, « *la sensibilisation à l'importance des pollinisateurs est essentielle. Les gens découvrent comment le miel est créé, l'organisation sociale complexe des abeilles, leur agressivité très réduite...* ».

La sensibilisation à l'importance des pollinisateurs est essentielle.

Le fait d'être dans une zone d'activités ne dérange pas les abeilles d'après l'apiculteur : « *elles sont capables de parcourir jusqu'à 1,5 km et parfois même le double pour aller chercher les plantes qu'elles préfèrent. Elles vont donc bien au-delà de la zone d'activités, dans nos haies bocagères, nos cultures, nos parcs et nos jardins...* ». Le miel ainsi récolté est conditionné par Mellona qui restitue ensuite les pots à l'entreprise. « *Cet été, avec seulement une récolte et deux ruches, nous avons récupéré 250 pots de 125 g, soit environ 31 kg de miel que nous avons distribué aux 250 salariés. Et personne ne s'est fait piquer !* »

« *Les abeilles utilisées par l'entreprise Mellona étant endémiques à la Bretagne (c'est-à-dire qu'on les retrouve à l'état naturel), installer ces ruches permet de contribuer à la protection d'un pollinisateur adapté à notre territoire* », nous explique François Heude. Ces abeilles représentent ainsi un élément essentiel à la biodiversité locale que nous devons sauvegarder.

Team Ouest Distralis - 3 rue Ravalet, La Rivière, ZA Noyal Sud, Noyal-sur-Vilaine - 02 30 21 01 21
Mellona - François Heude - 06 03 04 45 76 - www.ruche-entreprise.fr

Économiser notre eau

Au moment d'installer son entreprise de transport de marchandises sur son nouveau site à Noyal-sur-Vilaine, sur la Zone d'activité Rivière sud, **Christian Bouin** a une idée : pourquoi ne pas profiter de la déclinaison de son nouveau terrain pour installer un système de récupération d'eau de pluie sur ses 1 200 m² de toiture ? Chose dite, chose faite : le système est installé et raccordé à une cuve enterrée. Avec 40 000 litres de capacité, l'entreprise estime récupérer au moins 500 m³ d'eau par an qu'elle utilise pour nettoyer une quarantaine de camions.

Nous devons optimiser nos ressources, cela forme un cercle vertueux qui bénéficie à tout le monde.

« *Avec un coût de 15 000 €, le système ne sera jamais amorti mais ce n'était pas l'objectif, affirme Christian Bouin, je trouvais cela absurde d'utiliser de l'eau traitée pour nettoyer mes véhicules* ». En plus de l'économie en eau, le système permet également de limiter le ruissellement et donc le débordement du réseau des eaux pluviales.

Transports Bouin - Rue Ravalet, ZA La Rivière, Noyal-sur-Vilaine
02 99 00 56 37 - <https://www.transports-bouin.com/>

Diminuer nos émissions de CO₂

Artisans fromagers depuis 2000 et arrivés en 2011 à Noyal-sur-Vilaine, **Guylaine et Sébastien Balé**, tous deux co-dirigeants de la Fromagerie Balé, ont décidé d'investir dans un nouveau



système de production de froid pour leurs 300 m² de caves d'affinage. Par un système utilisant de l'eau glycolée au lieu de gaz, l'entreprise espère passer d'une émission équivalente à 55,5 tonnes de CO₂ par an à 6,3 tonnes, soit presque 9 fois moins !

« *Dans un système de production de froid classique, il faut beaucoup de gaz frigorigène, et ce gaz est très mauvais pour l'environnement, explique Guylaine Balé. En passant à un système de réfrigération à base d'eau et de glycol, on limite considérablement notre impact environnemental. On améliore aussi la qualité de notre produit car nous bénéficierons d'un froid encore plus « doux » (comme en montagne)* ». Malgré un lourd investissement économique, l'opération aura donc permis **d'améliorer la qualité des produits tout en étant assurément vertueuse d'un point de vue environnemental.**

Nous voulons un système qui respecte à la fois nos produits et l'environnement.

Fromagerie Balé
Cave : 6 rue de Lépine - Noyal-sur-Vilaine - 02 23 27 31 38
Magasin : 26 rue de Nemours - Rennes - 02 99 78 22 61
Présent sur les marchés, voir sur www.fromagerie-bale.fr

Produire notre propre énergie

La Coopérative des poulets de Janzé, dont plusieurs exploitants se trouvent sur le Pays de Châteaugiron Communauté, cherche à être autonome en énergie depuis plusieurs années. Cet objectif est devenu prioritaire avec la hausse du prix des énergies qui a incité le groupe à trouver rapidement une solution.

« L'un des exploitants de la coopérative avait un tracker photovoltaïque (un panneau solaire sur un pylône qui suit le soleil toute la journée) depuis 2018 sur l'un de ses sites et en était satisfait. Nous avons donc décidé d'étendre cette initiative en lançant un plan pour permettre à tous les exploitants du groupe de pouvoir installer un tracker chez eux »

raconte **Patrick Giboire, éleveur de vaches laitières et de poulets à Piré-Chancé** et président de la Coopérative des poulets de Janzé.

En Bretagne, nous sommes en sous-production d'énergie. Ce genre de projet nous permet de gagner en autonomie.

Ainsi en juillet dernier, c'est 64 trackers qui ont été installés sur 62 exploitations par l'entreprise OKWind, avec qui un partenariat a été créé. « Nous en avons nous-même fait installer un sur notre exploitation. Cela nous a coûté 60 000

€, mais le tracker devrait largement couvrir les besoins de la salle de traite, des 4 poulaillers et de notre maison, sauf la nuit bien sûr. L'excédent pourra être revendu à EDF, explique Patrick Giboire. Ainsi, l'équipement sera amorti dans 12 ans ». **En tout, les 64 trackers installés sur la coopérative devraient couvrir les besoins de l'ensemble des 400 poulaillers du groupe.**



LES RENDEZ-VOUS DU POINT ACCUEIL EMPLOI

Renseignements auprès du PAE du Pays de Châteaugiron Communauté
pae@pcc.bzh / Châteaugiron - 02 99 37 39 10 / Noyal-sur-Vilaine - 02 99 37 58 76

Forum de la reconversion professionnelle le 26 janvier de 16 h à 20 h, espace Tréma, Noyal-sur-Vilaine

Le Point Accueil Emploi du Pays de Châteaugiron Communauté organise un forum de la reconversion pour les salariés et les demandeurs d'emploi en réflexion sur une transition professionnelle. Les principaux acteurs de la reconversion (Transition Pro Bretagne, Catalys Conseil, Pôle Emploi, LADAPT, OPCO EP, CDG 35, L'exploratoire) seront présents pour échanger et apporter des conseils personnalisés selon la situation des participants.

Accès libre, sans inscription.



Ateliers numériques Fondation Orange Solidarité les 9, 10 et 12 janvier

Le Point Accueil Emploi propose une nouvelle session d'ateliers numériques gratuits, axés sur la recherche d'emploi, dans le cadre de son partenariat avec la Fondation Orange Solidarité.

Ces ateliers sont à destination des publics en insertion socio-professionnelle éloignés du numérique (jeunes sans qualification, chercheurs d'emploi, femmes en situation précaire...) et se dérouleront à la salle Tréma, 10 rue Joseph Deshommes à Noyal-sur-Vilaine :

Lundi 9 janvier : rappel des fondamentaux de l'ordinateur, utilisation Web/navigateur, connexion au site internet Pôle Emploi
Mardi 10 janvier : utilisation du site internet Pôle Emploi (espace personnel et recherche d'emploi), identité numérique et réseaux sociaux

Jedi 12 janvier : utilisation d'une messagerie, traitement de texte, mise en forme de CV.

Inscriptions auprès du PAE.

Les RDV permanents

- Permanence Pôle Emploi

Un conseiller Pôle Emploi organise des rencontres individuelles chaque mois pour répondre à vos questions.

De 9 h à 12 h, sur inscription auprès du PAE :

- **Mardi 7 février** au PAE de Noyal-sur-Vilaine.
- **Mardi 7 mars** au PAE de Châteaugiron.

- Permanence Région Bretagne

Un animateur Emploi Formation Orientation réalise des permanences une fois par mois pour renseigner et informer le public sur les formations et les financements proposés par la Région Bretagne :

- **Lundi 9 janvier de 14 h à 17 h**, au PAE de Noyal-sur-Vilaine
- **Lundi 13 février de 9 h à 12 h**, lieu à confirmer selon les inscriptions auprès du PAE.

DU PRODUCTEUR À L'HABITANT



Le retrait de produits locaux et bio auprès d'Ose'alentours, à la ferme de la Gaudinai à Châteaugiron.



Élevages de bovins, vaches laitières, cochons, volailles, maraîchage, horticulture, vergers... Les exploitations sont nombreuses sur le Pays de Châteaugiron Communauté qui est, à n'en pas douter, une terre d'agriculture. Et ce n'est pas étonnant : avec des sols parmi les plus fertiles de Bretagne et un climat très favorable, le bassin rennais est l'une des régions les plus propices à l'agriculture. L'Ille-et-Vilaine est même le premier département laitier de France grâce à la grande qualité des fourrages produits par ses sols.

Pourtant tous les habitants n'ont pas connaissance de la diversité des acteurs qui contribuent à produire notre nourriture sur le territoire. Cela pose parfois question au moment de remplir son caddie : comment valoriser les agriculteurs locaux ? Comment choisir des aliments de qualité ? Comment favoriser la transition agro-écologique ? C'est à ces interrogations que doit répondre le Plan Alimentaire Territorial (PAT) mené en ce moment par le Pays de Châteaugiron Communauté. Premier levier pour y arriver : favoriser les échanges entre les filières alimentaires locales et les habitants du territoire.



LES OBJECTIFS DU PLAN ALIMENTAIRE TERRITORIAL

« Faire le lien entre l'assiette et le producteur », c'est l'objectif annoncé par Dominique Denieul, Président du Pays de Châteaugiron Communauté, pour le Plan Alimentaire Territorial (PAT) en cours d'élaboration.

Avec une restitution prévue pour cet été, la conception de ce plan associera tous les acteurs de l'alimentation : agriculteurs, consommateurs, transformateurs, distributeurs... Il visera à relocaliser l'agriculture et l'alimentation dans les territoires et à mettre en exergue le lien entre ce que nous mangeons, le travail des agriculteurs, celui des industriels, les circuits économiques liés à l'alimentation et les questions environnementales.

“

C'est en permettant aux habitants de comprendre par où passent les produits qu'ils consomment et en leur permettant d'avoir un acte d'achat responsable, que les filières locales seront valorisées proportionnellement à la qualité de leur travail.

Dominique Denieul, Président du Pays de Châteaugiron Communauté, pour le Plan Alimentaire Territorial (PAT)

”



VERS UN ACTE D'ACHAT RESPONSABLE

Avec de nombreuses productions agricoles sur le Pays de Châteaugiron Communauté et les communes limitrophes, l'offre en produits alimentaires locaux est vaste. Les agriculteurs du territoire savent produire des aliments à des prix compétitifs et de qualité.

“

L'agriculture au Pays de Châteaugiron Communauté est compétitive à l'échelle européenne. Elle est très technique, pointue et performante, que ce soit en bio ou en conventionnel.

”

Toutefois, alors qu'il peut être simple de connaître la provenance d'un légume ou d'un fruit, connaître l'origine de produits transformés comme des pâtes, c'est autrement plus compliqué. Il faut donc permettre aux consommateurs de comprendre le fonctionnement des filières locales, du producteur jusqu'au distributeur en passant par le transformateur, pour favoriser un choix éclairé. Quand on comprend d'où vient notre nourriture et comment elle est produite, c'est le début d'un acte d'achat responsable.



Que les consommateurs achètent au supermarché, dans des épiceries locales ou dans des magasins de producteurs, ce sont eux qui font l'acte d'achat et décident de ce qui va pouvoir se développer sur leur territoire. Ainsi, grâce à un travail de mise en relation entre les habitants du territoire et les acteurs de notre alimentation, le Plan Alimentaire Territorial doit permettre de soutenir les professionnels des filières locales et même permettre l'installation de nouveaux agriculteurs.



L'INTÉRÊT DES FILIÈRES LOCALES

Mais pourquoi développer les filières locales ?

Acheter des produits issus d'agriculteurs et de transformateurs du territoire permet en premier lieu de s'assurer d'une nourriture de qualité et plus écologique. En effet, les efforts réalisés par les producteurs locaux afin de faire face aux problématiques liées à l'eau ou à la qualité des sols sont importants et les démarquent du reste du marché mondial qui n'obéit pas aux mêmes normes. Ensuite, acheter local c'est contribuer à stabiliser les prix pour nos agriculteurs qui sont souvent soumis aux fluctuations des marchés mondiaux : leur salaire est ainsi valorisé. Enfin, garantir une demande locale faciliterait l'installation de jeunes agriculteurs. Cela est indispensable car il existe un vrai problème de transmission sur les exploitations agricoles du territoire, comme dans le reste de la France.



UNE INDUSTRIE DE TRANSFORMATION LOCALE

Les industriels locaux peuvent également contribuer à favoriser une alimentation de qualité sur le territoire. En effet, par leur logistique développée, les industriels arrivent à fournir les distributeurs mais aussi les restaurants collectifs (écoles et EHPAD notamment) avec des produits locaux, réalisés en quantité suffisante et respectant les règles sanitaires, les valeurs nutritionnelles et autres normes. Un ensemble de critères qu'il est généralement difficile à gérer à l'échelle d'une exploitation agricole.

Par des opérations de planification en lien avec les agriculteurs, les industries peuvent également garantir que la bonne quantité de produit arrivera sur le marché au bon moment et qu'il n'y aura donc pas, par exemple, un trop plein de légumes qui finirait ensuite à la poubelle.

LE DÉROULÉ DU PAT DU PAYS DE CHÂTEAUGIRON COMMUNAUTÉ

Le Plan Alimentaire Territorial (PAT) sera l'occasion de réunir l'ensemble des acteurs de l'alimentation du territoire afin de leur permettre de travailler ensemble pour répondre aux problématiques locales. Un groupe de travail composé d'agriculteurs, d'industriels, du Conseil de développement, d'élus et de techniciens intercommunaux a déjà commencé à travailler sur un diagnostic commun qui doit servir de base à l'identification d'enjeux partagés. Dans cette optique, une visite du territoire a déjà été réalisée afin que les participants rencontrent plusieurs acteurs des filières agricoles locales. D'autres rencontres seront menées ainsi qu'une réflexion commune sur la sensibilisation au manger local, durable et de saison. Enfin, une enquête sur les actes d'achats sera également effectuée.

Le Pays de Châteaugiron Communauté est accompagné dans cette démarche par le cabinet d'étude Auxilia. Ce dernier proposera, après la réalisation du diagnostic, une stratégie pour atteindre les objectifs que chaque acteur se sera fixé librement.



Visite de la coopérative des fermiers de Janzé en présence de Mickaël Auroy, responsable technique.



Cuve de lavage sur l'exploitation de production de pommes de Bernard Touchais.



Elevage de Gwendal Soudain, jeune agriculteur qui a repris l'exploitation La Tertrais à Noyal-sur-Vilaine.



Bouteilles de jus de pommes produites par Bernard Touchais, producteur adhérent à la plateforme Ose'alentours de Châteaugiron.

Pour retrouver les produits de votre territoire :

Marchés des communes

Mardi matin à Noyal-sur-Vilaine.
 Mercredi en fin d'après-midi à Ossé (Châteaugiron).
 Jeudi matin à Châteaugiron.
 Vendredi après-midi à Domloup.
 Dimanche matin à Servon-sur-Vilaine.

Ose alentours est un magasin fermier situé à Châteaugiron, géré par des producteurs locaux. La commande, qui se fait en ligne, est à venir chercher sur place.
 Rendez-vous sur osealentours.fr

Le Pays de Rennes propose un dépliant ainsi qu'une carte interactive pour vous aider à trouver des **producteurs près de chez vous**.

Rendez-vous sur www.paysderennes.fr/nos-commissions/alimentation-agriculture/manger-local/



▼ 4 DÉMARCHES DE SOBRIÉTÉ INFORMATIQUE ET NUMÉRIQUE MENÉES PAR LE PAYS DE CHÂTEAUGIRON COMMUNAUTÉ

Nos ordinateurs sont très utiles et nous font gagner beaucoup de temps. Toutefois, l'énergie qu'ils consomment, le matériel nécessaire à leur fonctionnement et le poids des données numériques ont un impact environnemental non négligeable. Le Service Informatique intercommunal travaille à le réduire. Voici 4 actions mises en place pour y parvenir :

Utiliser les ordinateurs aussi longtemps que possible

Dès que l'ordinateur d'un agent communal ou intercommunal présente de sérieux ralentissements, le premier réflexe serait de ne plus s'en servir et d'en acheter un nouveau. Au lieu de cela, le Pays de Châteaugiron Communauté et les communes membres récupèrent ces ordinateurs et les transfèrent à des utilisateurs dont les besoins en performance sont moindres, si cela est possible. Un ordinateur qui n'est plus capable de faire tourner des logiciels gourmands en performances pourra, par exemple, toujours servir à un agent qui n'en a besoin que pour du traitement de texte.

Dans les communes, ces PC sont réutilisés pour équiper les salles informatiques des écoles dont les besoins en performances sont relativement faibles.

Il est également possible d'améliorer l'efficacité des PC avant de les remettre en service (amélioration de la vitesse de calcul, de la mémoire...).

Le service Informatique du Pays de Châteaugiron Communauté se charge de réaliser toutes ces opérations.

Stocker les pièces des ordinateurs en fin de vie

Dès qu'un ordinateur ne fonctionne plus et doit partir au recyclage, le service Informatique intercommunal récupère les pièces réutilisables comme les alimentations, les barrettes de RAM ou encore les disques durs SSD. Ces pièces peuvent notamment servir à rebooster les ordinateurs en perte de performance.

L'intercommunalité et les communes membres stockent leurs pièces dans des espaces distincts et les utilisent pour leurs équipements propres.

À des fins de sécurité informatique, les pièces contenant de la donnée (disques durs, cartes SSD) sont systématiquement formatées, voire détruites, quand il n'est pas possible d'effacer complètement les données qui y étaient stockées.

*Ensemble,
c'est plus chouette !*

Économiser l'énergie

Le Pays de Châteaugiron Communauté mène régulièrement des campagnes de sensibilisation en interne afin d'alerter les agents communautaires et communaux sur les bonnes pratiques informatiques : stocker le moins possible de fichiers sur les serveurs, dans sa boîte mail, éteindre son écran en partant, etc.

Avec le service Informatique du Pays de Châteaugiron Communauté, depuis quelques années, les interventions à distance sont privilégiées pour intervenir sur les ordinateurs intercommunaux ou communaux. Le nombre de trajets en voiture nécessaires a ainsi drastiquement diminué.

Recycler les ordinateurs

Quand un ordinateur ne peut pas être réutilisé, il est envoyé à l'association rennaise Envie 35 qui emploie des personnes en insertion et remet en marche divers appareils pour les revendre ensuite à prix réduits.

• • • • • Pour en savoir plus • • • • •

• <https://rennes.envie.org/> •

• • • • •



▼ Majorité intercommunale



Une intervention exceptionnelle du Pays de Châteaugiron Communauté auprès des communes en 2023, pour une année exceptionnelle

L'élaboration et la mise en œuvre de notre projet de territoire 2022-2027 ont conforté la proximité des relations entre l'intercommunalité et les communes. Dans un contexte de dialogue permanent et grâce à un cadre de travail pleinement partagé, nous, élus du Pays de Châteaugiron Communauté et des communes, avons décidé de nous unir face aux dépenses de fonctionnement en forte hausse en 2023.

Au Pays de Châteaugiron Communauté, nous avons la volonté d'agir ensemble devant les enjeux qui nous attendent : faire fonctionner de manière efficace et performante nos équipements et nos services malgré l'augmentation du coût de l'énergie et des matières premières.

La flambée des prix de l'électricité et du gaz impacte lourdement les finances de nos collectivités. Depuis 2021, ces dépenses ont bondi,

faisant peser une contrainte forte sur les budgets et le maintien des services publics locaux essentiels à la population.

Dans ce contexte exceptionnel, l'intercommunalité repense donc son action pour renforcer son soutien aux communes en 2023 et maintenir les services existants. Le Pays de Châteaugiron Communauté a donc fait le choix d'apporter, à titre dérogatoire en 2023, un appui financier de 2 millions d'euros au travers de la dotation de solidarité communautaire. Cette dotation, destinée aux communes, est fixée habituellement dans le pacte financier à 1,350 million d'euros par an.

Cette enveloppe abondée de manière conséquente est destinée au budget de fonctionnement des 5 communes. Elles pourront ainsi poursuivre certains investissements et projets programmés, tout en favorisant une dynamique de développement nécessaire pour maintenir l'économie locale.

Cet abondement est réalisé grâce aux contributions des entreprises du territoire qui participent, au travers des impôts locaux, aux recettes du Pays de Châteaugiron Communauté. Grâce aux entreprises et à l'économie locale, le Pays de Châteaugiron Communauté et les communes pourront maintenir, malgré le contexte difficile que nous traversons, une dynamique de projets et de services de qualité en 2023.



▼ Un nouveau souffle pour le Pays de Châteaugiron

Un pour tous

Récemment notre commune de Châteaugiron ainsi que celle de Noyal-sur-Vilaine ont été admises à participer à un programme gouvernemental « petite ville de demain ». L'objectif est d'aider à la revitalisation des territoires via un programme baptisé ORT « Opération de revitalisation des territoires ». Nous ne pouvons qu'approuver cette mesure et cet engagement. En revanche, nous ne pouvons accepter la présentation faite des investissements projetés dans le cadre de ce programme pour deux raisons, la première : nous constatons que ce projet ne propose que des investissements qui auraient été opérés sans ce programme (pistes cyclables urbaines, écoles et équipements sportifs, notamment).

La deuxième : que dire des bourgs de Saint-Aubin du Pavail, Ossé et Chancé qui sont oubliés dans ces projets de revitalisation ! N'en faisons pas des cités dortoirs et ne les oublions pas à l'avenir ! C'est (et ce sera) notre ambition.

Pour cette nouvelle année 2023, nous vous adressons, à vous, vos proches, à toutes celles et tous ceux qui vous sont chers nos meilleurs vœux de bonne santé, d'épanouissement personnel, collectif, familial, amical et professionnel.

Tous pour un.



▼ Pour une communauté de communes écologique et solidaire

Le PAT : Projet Alimentaire Territorial

Notre collectivité élabore aujourd'hui son premier PAT. Celui-ci permet d'identifier les différents acteurs de la production alimentaire d'un territoire, d'évaluer les besoins et les enjeux sociétaux et environnementaux.

Les principaux enjeux sont à notre avis :

- permettre l'accès à une nourriture saine, locale et de qualité ;
- encourager une agriculture plus durable ;
- réduire les impacts négatifs de l'alimentation sur le climat, les ressources naturelles, la biodiversité et la santé.

Quelles actions mettre en œuvre pour y répondre ?

- développer une économie alimentaire locale, pourvoyeuse d'emplois qualifiés et valorisants ;
 - faciliter l'installation de maraîchers bio (aujourd'hui, un seul sur le PCC) ;
 - aider les communes à élaborer des marchés publics pour la restauration collective afin qu'elles puissent s'approvisionner en produits locaux et de qualité (en éliminant les pseudos labels tel que le label « Haute Valeur Environnementale ») ;
 - accompagner les agriculteurs vers un modèle durable, sans engrais chimiques et sans produits phytosanitaires ;
 - profiter de la transmission des fermes pour réaliser cette transition (1 agriculteur sur 2 partira en retraite dans les 10 ans).
- Nous œuvrerons en ce sens pour l'élaboration de ce PAT et reviendrons vers vous pour vous informer de son avancement. Mais avant, nous vous souhaitons une bonne année 2023 !

▼ DU NOUVEAU DANS LES SERVICES

Service Accueil

Nolwenn Delamarre est arrivée en novembre en tant que responsable accueil, afin de remplacer un agent absent. Elle assure le pilotage de l'accueil général de la Communauté de communes (comprenant France Services). Elle a notamment en charge l'accueil téléphonique et physique, la gestion du courrier et des mails, la mise en forme de documents et les arrivées et départs des minibus. Elle est également en soutien à France Services pour accompagner les habitants dans leurs démarches administratives.



Service Transition Énergétique

Vianney Binard a rejoint l'équipe du Pays de Châteaugiron Communauté sur le nouveau poste de chargé de Transition Énergétique. Ingénieur matériaux avec une spécialisation en efficacité énergétique et environnementale, il travaille depuis le mois de novembre sur le Plan Climat-Air-Energie Territorial (PCAET) de l'intercommunalité pour développer les énergies renouvelables et faciliter les économies d'énergie sur le territoire.



▼ UNE AIRE D'ACCUEIL DES GENS DU VOYAGE CRÉÉE À NOYAL-SUR-VILAINE

Conformément à la loi Besson qui prescrit une aire d'accueil dans toutes les communes de plus de 5 000 habitants et en adéquation avec le schéma départemental d'accueil des gens du voyage, élaboré conjointement par l'État et le Département, le Pays de Châteaugiron Communauté aménage une aire de passage à Noyal-sur-Vilaine pouvant accueillir entre 15 et 20 caravanes soit une dizaine de familles sur une courte durée. Elle se situe au Clos Gérard, le long de la départementale 92.

L'intercommunalité a été accompagnée dans la création de cette aire par le groupement d'intérêt public AGV35. Les travaux ont débuté en septembre 2022 et s'achèvent actuellement, pour un coût total d'environ 460 000 € HT (comprenant les raccordements et la maîtrise d'œuvre). Sur un terrain de 8 230 m², le projet comprend notamment un bloc sanitaire, un revêtement moitié bitumé, moitié enherbé, une alimentation en électricité et en eau potable, de l'éclairage public ainsi qu'un dispositif de recueil des eaux usées.

Un agent intercommunal doit se rendre régulièrement sur place afin de gérer les arrivées et départs, les facturations des séjours ainsi que l'accompagnement des familles.



▼ LES PRINCIPALES DÉCISIONS DU CONSEIL COMMUNAUTAIRE

Séance du 17 novembre 2022 :

- Approbation de la convention d'Opération de Revitalisation du Territoire avec ses secteurs d'intervention et le programme d'actions
- versement d'une subvention au titre du PASS COMMERCE ARTISANAT à une entreprise du territoire.

Séance du 15 décembre 2022 :

- validation du rapport d'activité du SMICTOM Sud-Est 35 pour 2021
- renouvellement de la convention de mise à disposition d'un conseil en architecture et urbanisme avec le Département
- validation du groupement de commandes pour la réalisation d'une étude pré-opérationnelle d'une liaison cyclable Servon-sur-Vilaine - Châteaubourg
- versement de subventions au titre du PASS COMMERCE ARTISANAT et du PASS COMMERCE ARTISANAT NUMERIQUE à 3 entreprises du territoire
- choix des entreprises de travaux pour la construction d'une épicerie sociale à Noyal-sur-Vilaine
- mise en place de la Convention Territoriale Globale (CTG) pour la période 2022-2026
- acquisition d'un local sur Servon-sur-Vilaine pour un projet de micro-crèche
- versement d'une compensation financière de 70 429 € à PRESTALIS, concessionnaire du Centre aquatique Inoxia, liée au Covid-19 pour l'année 2021
- validation des ajustements des projets éligibles aux subventions d'équipements aux communes pour 2022
- validation de la répartition de la dotation de solidarité communautaire aux communes pour 2023.

Consultez les comptes-rendus sur le site internet du Pays de Châteaugiron Communauté.
Prochains Conseils communautaires : les 19 janvier et 9 février.

IDÉES DE SORTIE

**L'OFFICE DE TOURISME
LES SUSPENSIONS DE L'ÉTÉ... EN HIVER !
La battue / Concert**


Concert du groupe La Battue (initialement prévu en août dans le cadre des Suspensions de l'été). En musique, il ne faut jamais se fier aux apparences. Comme lorsque la pop et ses mélodies regorgent en fait de complexité rythmique, d'harmonies et d'arrangements savants. La Battue, c'est un trio qui masque son désir d'expérimentation derrière une musique lumineuse.

Tarifs : 8 € / 3 € enfants.

Billetterie : site de l'Office de Tourisme du Pays de Châteaugiron ou au 02 99 37 89 02

CHÂTEAUGIRON
**CICATRICE - Michkati Madi / Installation picturale
14 janvier au 19 mars / Centre d'Art Les 3 CHA**

Un point de départ à l'exposition : la fissure parfaitement dessinée présente au milieu de l'abside. Elle atteste d'une erreur structurelle du Moyen Âge. L'installation se veut conjuguée avec l'édifice en le mettant en valeur à travers un travail pictural bleu minutieusement réalisé sur du voilage.

Entrée libre aux horaires d'ouverture.

Organisation et renseignements : Centre d'art Les 3 CHA.
02 99 37 08 24

**FUTURE GRANDE ? 2.0 - Élodie Arnould / One woman
show - Festival Rire et Vilaine
Vendredi 20 janvier - 20 h 30 / Le Zéphyr**

Élodie Arnould va-t-elle passer le cap et être enfin Une Grande ?

C'est en étant confrontée aux rendez-vous administratifs, aux collègues de bureau, à la vie de couple et aux enfants (des autres), qu'Élodie se rend compte que malgré son âge, elle n'est pas complètement adulte, une femme, Une Grande quoi !

Alors, elle vous invite dans son monde où elle rêve... d'avoir la classe, d'être une artiste, une révolutionnaire, d'être La Femme accomplie qui gère tout en restant glamour.



Assis libre / Tarifs : 28 €, 22 € tarif réduit.

Billetterie : www.coeurdscene.fr, Office de tourisme du Pays de Châteaugiron et dans les points de vente habituels (frais de location inclus).

Renseignements : Cœur de scène Productions.
06 25 92 62 59 - www.coeurdscene.fr.

**TOUT LE PLAISIR EST POUR NOUS - Les compagnons
de Mal y Passe / Théâtre**

Les 27 & 28 janvier, 2 & 4 février à 21h et 29 janvier & 5 février à 15h / Le Zéphyr

Trois rendez-vous amoureux (et illégitimes) donnés le même soir, sans concertation, dans le même appartement, ce n'est déjà pas simple à gérer. Mais quand le même soir, une auteure à succès vient proposer au propriétaire de l'appartement, grand éditeur parisien, le contrat du siècle, ça se complique franchement. Surtout quand l'auteure en question n'a qu'une exigence : sa nouvelle maison d'édition ne doit en aucune manière être impliquée dans quoi que ce soit de sexuel !

Tarifs : 8 €, 4 € moins de 12 ans

Billetterie : prévente en janvier à l'Hyper U de Châteaugiron, sur place 30 min avant les représentations (dans la limite des places disponibles)

Renseignements : www.mal-y-passe.fr.

**LES BAIGNEURS - Clédat & Petitpierre / Performance
Samedi 4 février à 16h30 / Centre d'Art Les 3 CHA**


De Picasso à Léger, le sujet des « baigneurs » est largement représenté dans la peinture moderne. Cette performance en est une déclinaison vivante et amusée, pendant laquelle un couple de grosses poupées en maillots à rayures, entièrement réalisées en tulle plissé, rejoue des scènes de bord de mer.

Tout public / 1h / Tarif : gratuit

En partenariat avec L'Intervalle, centre culturel de Noyal-sur-Vilaine.

Billetterie et renseignements : Centre d'art Les 3 CHA.
07 85 11 24 93 - billetweb.fr/pro/culturechateaugiron.

**FESTIVAL "TOUS Ô CINOCHÉ" / Cinéma
4 au 15 février / Cinéma Paradisio**

Venez revivre les meilleurs moments du festival pour ses 10 ans : la compétition de courts métrages, les ateliers, les invités... Et découvrir des surprises avec des animations originales, un concours Tik Tok, une murder party, une sieste cosmique, des ateliers parents-enfants,...

Tous Ô Cinoche, c'est aussi des intervenants qui sont régulièrement plébiscités par les écoles et les festivaliers : Marie Bureau, Arnaud Leray, Fabien Drouet, l'école de musique Paul Le Flem... Vous les retrouverez en 2023 !

Le cinéma Paradisio proposera comme chaque année des projections de films pour les scolaires, des avant-premières et même des films en cours de fabrication.

Un programme riche à découvrir sur le site du festival : www.tousocinoche.cinemaparadisio.fr.





NOYAL-SUR-VILAINE

SOIRÉE OVNI, 2 SPECTACLES : HAND-HOP - Scopitone et Cie / Théâtre d'objets et danse Hip-Hop + SCAPEL - Cie Tro Héol / Théâtre et marionnettes
Vendredi 13 janvier à 20h30 / L'Intervalle

HAND-HOP

Des pantins articulés, une danseuse de break, un flic, des platines, une piste en carton improvisée... Il n'en fallait pas moins pour célébrer le break, nouvelle discipline olympique, à Noyal-sur-Vilaine, commune labellisée « Terre de Jeux 2024 ».



SCAPEL

L'étrange et surprenant spectacle de la Cie Tro Héol vous embarque en 2023 dans l'univers de la chirurgie esthétique, de l'humain augmenté et de ses dérives possibles, probables ou imaginaires. Attention, ça décoiffe !

Tout public / Tarifs : 12 €, 8 € moins de 12 ans.
Renseignements : 02 99 04 13 23 - www.lintervalle.fr.

SOUS LA NEIGE - La Cie des bestioles
Samedi 28 janvier à 10h / L'Intervalle

Les premiers émerveillements.

Les premières émotions. Quand le regard se pose pour la première fois sur le monde qui l'entoure.

Un paysage de papiers de soie. Blancs, froissés, enchevêtrés qui semblent respirer au son du vent. Un paysage avec ses creux, ses sons et ses bosses. C'est un monde entier qui s'anime.



Tout public dès 6 mois / 35 min / Tarifs : 7 €, 5 € moins de 12 ans.
Renseignements : 02 99 04 13 23 - www.lintervalle.fr.

SERVON-SUR-VILAINE

MORAND PRÉSIDENT - Petit TNB / Théâtre
Samedi 21 janvier à 21h & dimanche 22 janvier à 15h / Ar Miltamm
Autres dates à Noyal-sur-Vilaine : 6 & 7 janvier à 20h30 & 8 janvier à 15h / L'Intervalle

Quelques heures avant son premier meeting pour candidater à la présidence, Marc Morand doit faire face à différents aléas. Entre sa famille, son équipe et divers problèmes techniques, réussira-t-il à aller au bout de son projet ?



Tout public / Tarifs : 8 €, 4 € enfant.
Réservation : 07 54 36 35 42 - ptnb.resa@gmail.com.

ATELIER ASTRONOMIE & DÉDICACES - Natacha Quentin, autrice servonnaise / Atelier
Samedi 28 janvier à 10h30 / Ar Miltamm

L'astronomie vue par trois ados ou l'occasion de découvrir le Soleil autrement ! La librairie « Un livre sur l'étagère » de Châteaubourg sera présente pour vendre des livres et vous permettre d'avoir une dédicace.

Tarifs : gratuit, sur réservation.
Renseignements et réservation : Médiathèque Ar Miltamm - 02 99 04 24 49 - mediatheque@ville-servonsurvilaine.fr.

J'AVANCE EN ÂGE... ET MON COUPLE ?
Cie Théâtre de la Jeune Plume / Théâtre, conférence
Jeu 2 février à 14h / Ar Miltamm

Le CLIC All'âges organise une série d'actions de prévention portant sur la vie affective des personnes âgées de 60 ans et plus.

Ce premier acte s'intéressera à l'avancée en âge de chacun des partenaires, le départ des enfants du domicile familial, le passage à la retraite, qui sont autant d'étapes que le couple rencontre... La pièce de théâtre « Souffler sur les braises » sera suivie d'une intervention de Christian Heslon, maître de conférences en psychologie à l'université d'Angers.

Gratuit.
Information, auprès du CLIC All'âges : 02 99 77 35 13

EXPOSITIONS À LA P'TITE GALERIE ARTS MULTIPLES

En janvier

La P'tite Galerie fait son cinéma / Vidéos

Les vidéos du territoire sont à l'honneur ! Venez les découvrir ou les redécouvrir.

Du 4 au 25 février

La petite paillette / Photographie

La petite paillette est une rêveuse qui se questionne sur le monde et ses frontières. Son travail photographique est une invitation au voyage pour plonger au plus profond du rêve. Ses images résultent de ses questionnements sur le masque social, la construction de l'identité tout en interrogeant constamment la limite entre le réel et l'imaginaire.



Entrée libre. Renseignements auprès de l'Office de Tourisme intercommunal.

ENSEMBLE, BÂTISSONS
2023



**DOMINIQUE DENIEUL, PRÉSIDENT,
LES VICE-PRÉSIDENTS,
LES ÉLUS COMMUNAUTAIRES
ET LES AGENTS
DU PAYS DE CHÂTEAUGIRON COMMUNAUTÉ
VOUS SOUHAITENT
UNE BONNE ANNÉE 2023.**